

## Reparaciones y obras

### EN LOS BUQUES DE GUERRA

Un colega ha publicado noticias interesantes respecto á las obras que se ejecutan en los buques de la Armada.

En Cádiz se encuentran desarmados los cruceros «Alfonso XII», transporte «Valdés» y cañoneros «Marqués de Molins» y «Martín Alonso Pinzon».

Están terminadas las importantes obras que se hacían al «Nueva España», que lo han dejado convertido en un buque nuevo, y que han consistido en la colocación de tubería, calderas, condensadores y recorrido general de casco y máquina.

En el «Destructor» se han corregido las averías que sufrió en la bomba de aire, y también puede utilizarse en el desempeño de comisiones, si no representan una navegación larga, pues tiene en mal estado la tubería de los condensadores.

El «Proserpina» también se halla en disposición de desempeñar comisiones, y el «Terror» está pendiente del cambio de calderas, que hace un año fueron pedidas, sin que se hayan recibido aún.

A las obras del «Princesa de Asturias» se les ha dado tal impulso, que probablemente á mediados del año próximo empezará á navegar.

Tiene terminados sus reductos; está próxima la montura de su maquinaria y está acopiado el material de torres blindadas y de electricidad, que se montará, en cuanto venga de Alemania la artillería de 24 centímetros.

También están acopiados los materiales del «Liniers» en espera de instrucciones superiores.

Se está construyendo un muelle de hierro á la izquierda de la Puerta de San Fernando, de 38 metros de largo por ocho de ancho, con vías, plataforma, grúas y todos los elementos precisos para hacer con facilidad y brevedad la carga y descarga de materiales. Los pilares van revestidos de capas de cemento, é inmediatamente á este muelle, en el mismo caño, se construirá otro de idénticas condiciones.

La batería llamada de Topete se ha reformado en su totalidad, montándose en ella cuatro cañones Krupp de 10 centímetros, material que no tiene aplicación para barco.

Idénticas reformas se han ejecutado en la batería de San Carlos.

La fragata «Gerona» y todos los buques de la misma factura serán trasladados al caño de «Boca chica», para aislarlos de los buques modernos de acero, para evitar el deterioro de éstos por la acción galvánica que se desarrolla entre el cobre y el hierro.

En el caño del «Lagarto» que bate el puente Zuazo y los del ferrocarril, también se establecen cañones Krupp, y la artillería de las baterías «Pareja» y «Diablo» se ha sustituido con material del mismo sistema.

Igualmente se está artillando la batería «Médez Núñez», sobre el caño de Sancti Petri.

Se proyecta arreglar el antiguo molino de yeso para habilitarlo como polvorín, y se ha construido de nueva planta el departamento para la fabricación de la electricidad.

Hoy dan luz 300 lámparas, y pronto se concluirá la instalación general, que se hace extensiva á la Penitenciaría.

Se utiliza como motor la máquina de 80 caballos de fuerza del cañonero «Toledo» y tres calderas, una del «Pila», una de la antigua «Esperanza» y otra pequeña de la «Aragón».

El muro de la dársena de embarcaciones menores, frente á la Penitenciaría, que estaba rendido, se ha levantado en un metro.

Al cañonero «Toledo» se le ha suprimido la proa, levantándose las cuerdas y quedando convertido en gabarra para carbon, pudiendo cargar 70 toneladas.

Se construirán varios muelles ligeros de madera, para facilitar el desembarco de las 5.000 toneladas de carbon conglomerado, adquirido durante la guerra, y que ahora se utilizará en los talleres.

Los almacenes del patio de velas, antes abandonados, acondicionanse para depósito de cañones ligeros, montajes, casquillos y proyectiles sin cargas, con lo que quedarán así ampliados los almacenes de Artillería.

Se han realizado obras de saneamiento y recorrido general en la Penitenciaría de Cuatro Torres.

En los pabellones de oficiales han empezado las obras de saneamiento y recorrido general.

En el taller de funciones se ha construido un nuevo horno de cubilete para la fundición, que se ejecuta por procedimientos modernos, y se ha variado la forma que antes se empleaba para el manejo de los grandes pesos.

Igualmente se ha reformado el taller de martinets, montándose un nuevo martillo.

La avería que ocurrió hace diez meses en la casa bomba, y por la cual se inutilizó una máquina, está reparada con los propios recursos del arsenal, en donde se han fundido los cuerpos de bombas, bielas, balancines y demás material necesario.

La válvula de pié, que hacia mas de cincuenta años que no corría, ha sido igualmente objeto de reparacion, y para fines de mes estará en disposición de funcionar.

La obra del cuartel de guardias de arsenales se llevó á término, habiendo quedado en condiciones inmejorables.

En el cuartel de m rinería se instalan hornos para la confeccion de pan, que antes no existían.

También se han recorrido las cisternas para el agua de lluvia, las cuales contienen 1.658 metros cúbicos en buenas condiciones, y el depósito de la

Avanzadilla, que la recibe de la noria de San Carlos en cantidad 118 toneladas, y de la cual se puede surtir también el arsenal.

Hay dos aljibes de vapor: el «Arlanza», de 140 toneladas, y el «Somorrostro» que es capaz para 60, y existe el proyecto de transformar el cañonero «Eulalia» en aljibe de vapor, aprovechando la máquina y calderas del cañonero «Águila», cuyo casco, así como el del cañonero «Cuervo», se transformará en gabarras para carbon.

## LA LEY DE HERENCIA

### MATRIMONIOS PROHIBIDOS

El estado de Michigan acaba de publicar un *bill* que ha producido gran impresion y que, según anuncia la prensa norteamericana, será adoptado muy pronto por otros Estados de la Union.

Por esta ley queda prohibido contraer matrimonio á toda persona que tenga un vicio de conformacion ó padecza de enfermedad crónica, infeccion de la sangre, histerismo, ataque de epilepsia y alcoholismo.

En la discusion del *bill*, sus defensores han manifestado que las razas están degenerando por las uniones de enfermos ó desequilibrados, que dan por resultado hijos débiles, enfermos, locos ó viciosos.

Los médicos del Estado de Michigan han suscrito un informe manifestando que es cruel la condenacion de una persona al aislamiento, y arrebatarle la dicha que cifra en un amor y todas las esperanzas de su vida; pero que es mas cruel todavía dejar que vengan al mundo seres que forzosamente han de ser desgraciados por la ley de herencia.

En el dictámen médico se dice:

«La mayoría de los niños que sufren escrófulas, erupciones, que le dan el aspecto de un monstruo, linfatismo y otras enfermedades, son hijos de hombres que han pasado su juventud en el vicio ó de mujeres que tienen ya el sello de la ley de herencia, y que se encuentran débiles y enfermizas.

Lo mismo ocurre con los epilépticos y los que llamamos actualmente degenerados: todos son hijos de matrimonios desequilibrados, en los cuales el hombre ó la mujer lleva en su sangre el veneno que condena al ser inocente á la desventura.

Las razas no pueden ser fuertes y sabias mientras que el Estado consienta que nazcan los hijos del vicio, lo mismo en la cabaña del pastor que en el palacio del millonario.»

Por el *bill* del Estado de Michigan se autoriza á los médicos para manifestar á los tribunales cuanto estimen oportuno, guardando en público, si lo creen conveniente, el secreto profesional, y se castiga con multa de 500 á 1.000 dollars y cinco años de prision á los que contraigan matrimonio en contra de lo dispuesto en la ley.

Las Cámaras de Michigan han manifestado que vale mas tener poca poblacion, fuerte y escogida, que muchos habitantes degenerados, que, en vez de ser útiles á sus semejantes, solamente sirven para ocasionarles molestias, propagar enfermedades y llenar los Asilos.

En Francia, algunos médicos se han mostrado de acuerdo con las ideas defendidas en las Cámaras de Michigan, y uno de ellos ha llevado el problema al teatro en una obra estrenada recientemente; pero donde el *bill* ha producido mayor impresion ha sido en Alemania.

El Dr. Hegard, de Berlin, ha anunciado su propósito de defender la citada proposicion en las sociedades médicas del Imperio germánico y de llevarla al Parlamento.

En una conferencia que el Dr. Hegard ha dado recientemente, afirmó que mayor tiranía que la de prohibir el matrimonio á un enfermo es enviar á la guerra á un hombre sano para que le maten de un balazo.

Añadió que los pueblos de Europa, envilecidos y dados á todo género de vicios, tienen mas necesidad que los de la joven América de este remedio supremo para regenerar la raza, envenenada por el virus de tantas enfermedades hereditarias.

Un distinguido escritor francés dice que el pueblo de los *Rougon Macquart*, entregado á todos los vicios, es el mas necesitado de una ley como la del Estado de Michigan.

«Muy triste es—añade—que tengamos que prescindir del amor de la interesante joven pálida que nos mira con ojos de fuego, que se desliza por el suelo como si fuera empujada por el viento y que nos entusiasma con su esbelta talle, para llevar al altar á una muchacha menos ideal y mas rozada. Pero aqué la lleva en su sangre la anemia ó la tuberculosis, y el hijo de nuestro amor será irremisiblemente un desventurado.

Los pueblos no deben ni pueden ser poetas. Los hijos del siglo XIX son débiles y desequilibrados, y si no se acepta un *bill* como el del Estado de Michigan, los *smarts* modernistas y estas serán dueños del siglo XX.»

Todas estas consideraciones, atendibles desde el punto de vista de las ciencias médicas, revelan, sin embargo, una concepcion puramente materialista del matrimonio.

## CORREO DE CUBA

La prensa cubana continúa ocupándose en primer término del tema de la independencia de la Gran Antilla.

En el Circulo Democrático se ha celebrado últimamente una reunion, á la cual concurren Saugully, Varona y otros cabezas de la última guerra.

El señor Montoro pronunció un discurso, asegurando que la primera nece-

idad del país es dedicar menos tiempo a la política infecunda y mucha más atención a estas cuestiones fundamentales. Los pueblos pequeños próximos a grandes Estados sólo pueden aspirar a una personalidad y vida política propias cuando demuestran merecerla por su unión, sensatez y patriotismo. Anúnciense grandes cambios vengan estos ó no, haya de dudar el estado transitorio para preparar mejor la independencia para precipitarse el advenimiento de esta en toda su extensión, deber inexcusable y de propia conservación para todos los elementos de orden es aprestarse a la lucha legal en defensa de sus intereses fundamentales en el orden moral y material, dando sólidos cimientos a cuanto haya de crearse.

\*\*\*

«El Avisador Comercial» dice lo siguiente:

«Hay un pueblo cubano decidido partidario de la independencia de su patria, ansioso de progreso, enamorado de todas las libertades, enemigo de todas las tiranías que no es el que se exhibe diariamente en reuniones callejeras ó procesiones cívicas, ni canta a todas horas la Carmañola, ni se unce al carro los ídolos como bestia de tiro.»

\*\*\*

Todos los periódicos reclaman el cumplimiento de lo ofrecido por el señor Bryan en su discurso de candidatura a la presidencia de los Estados Unidos. La parte de este discurso que tanto se comenta dice así:

«Pedimos el pronto y honrado cumplimiento del compromiso contraído por nosotros con el pueblo cubano y el mundo entero, cuando declaramos que los Estados Unidos no tienen intención ni deseo de ejercer soberanía, jurisdicción ó dominio sobre la isla de Cuba, excepto para su pacificación. La guerra concluyó hace dos años, y sin embargo, la Administración continúa quitando el Gobierno de la isla de las manos de su pueblo, mientras que emplea dos republicanos, importados en la isla, y pertenecientes a los llamados aquí *car peibaggers*, saquean la Hacienda de Cuba, y acentúan y completan la teoría colonial, para deshonra del pueblo americano.»

\*\*\*

Los periódicos se ocupan del desarrollo del bandolerismo en Las Villas, donde realizan sus fechorías varios ladrones tristemente célebres, entre ellos el temido *Cheucho*.

\*\*\*

La zafra de este año ha producido 272.644 toneladas de azúcar, ó sean 5 mil menos que el año anterior.

La exportación ha disminuido este año en más de 80.000 sacos.

## MARRUECOS

En Saffi ha habido una sangrienta colisión entre dos califas.

Uno de ellos, hijo del Kald de Dukhala, que habla logrado la excarcelación de su padre, detenido hace poco en Marrakesh, marchó á refugiarse en un santuario.

Súpolo el hijo del gobernador de Abda, también califa, y decidido á apoderarse de su colega, marchó sobre él con algunos hombres armados y trató de ferzar la entrada del santuario, trabándose un verdadero combate, del cual resultaron algunos muertos y heridos.

En el Sahara Oranés un convoy escoltado por tropas argelinas fué asaltado por una tribu nómada; pero lejos de apoderarse de él tuvieron que retirarse, dejando tendidos en el campo varios centenares de hombres.

El convoy no tuvo más que 18.

Continúa el trasiego de kaid.

Seis que se hallaban presos en Rabat han sido puestos en libertad y llamados á la corte para ser entregados en sus puestos, y no pasa un día sin que se hagan combinaciones.

El anuncio del viaje proyectado por su majestad sherifiana ha puesto en conmoción las comarcas que ha de recorrer.

En Rabat, multitud de obreros trabajan con ardor en la restauración de los fuertes y edificios públicos, para que el sultán lo encuentre todo como nuevo.

En Mogador, la noticia ha sido recibida con disgusto; pues se teme, dada la aglomeración de gente y la dificultad de las comunicaciones un alza en el precio de artículos de primera necesidad.

La partida de Marrakesh está señalada hacia principios de Noviembre.

El gobernador de Casa Blanca, sidi Bu Bker ben Bousid, ha sido destituido, nombrando en su lugar á sidi Almund ben El-Arbi, kaid de Medina, que ya desempeñó el cargo hace muchos años, dejando por cierto un tan siniestro recuerdo, que su nombramiento ha causado un general disgusto, que ha sido justificado muy pronto.

El secretario de su antecesor se ha disparado un tiro para librarse de la prisión á que había sido sometido, en vista de que no podía pagar una gruesa suma exigida por sidi Almund.

Sin embargo, el suicida se halla en vías de curación.

El sultán ha comunicado ya oficialmente á su califa su próximo regreso á Fez, habiendo ordenado, al efecto, que salgan á su encuentro los contingentes armados de las cábilas de la jurisdicción de dicho bajalato.

En Fez se ha recibido la noticia del regreso del sultán con verdaderas muestras de satisfacción, porque su presencia en la corte ha sido siempre una garantía para los partidarios del orden.

Ha sido nombrado vice-cónsul de los Estados Unidos del Brasil, en Larache, D. Joseph M. Abitbol.

Nada se ha resuelto aún en sentido definitivo acerca de la información abierta por los representantes de Francia y de los Estados Unidos de América, con motivo del horrible asesinato cometido en la persona de D. Marcos Zauí por la morisma fanática de Fez.

Los verdaderos criminales, aquellos bárbaros que cual otras tantas fieras, despedazaron á su víctima, llevando su crueldad hasta el extremo de quemar sus restos, se pasean tranquilamente por las calles de la capital, donde no sólo no se les aplica el castigo al cual se hicieron acreedores, sino que se les considera y hasta aplaude por haber vengado á un sherif, derramando la sangre de un infiel.

Las autoridades de Fez se han concredado á disponer las más aparatosas medidas, sin realizar ninguna encaminada á conseguir la captura de los asesinos del Sr. Zauí.

## NOTICIAS

El emperador de Alemania, pocos días después del asesinato de su embajador en Pekín, baron Ketteler, prometió mil talers por cada europeo de las legaciones que fuera salvado.

Ahora que los 800 europeos de las legaciones han sido salvados, ¿se acordará el emperador Guillermo de cumplir su promesa?—pregunta «La Patrie».

«Los 800.000 talers que él debería desembolsar, ¿serán distribuidos al cuerpo expedicionario de aliados?»

«Ellos son realmente los salvadores, á quienes el emperador hizo tan apremiante llamamiento.»

Según los datos que aporta la revista hispano americana de «La España Moderna», desde 1898 en adelante los cambios entre Cuba, Puerto Rico, Filipinas, Méjico y Venezuela con España, fluctúan entre el 30 y el 90 por 100; con Guatemala y los demás Estados de Centro América, se elevan al 350 por 100, y al 1,300 con Colombia. ¿Puede haber tráfico frecuente y estrecho internacional, en estas condiciones, entre aquellos países y el nuestro?—«Únicamente en el ramo de suscripciones á nuestros periódicos y revistas, ha habido una baja por valor de 84.141 pesetas y algunos céntimos en el último año». Así lo hace constar «La España Moderna».

Sobre la costa Norte de Groenlandia se encuentra el pueblo más septentrional del mundo.

Sus habitantes, que llegan á 300, carecen de religión y de leyes, desconociendo la escritura y el valor del dinero.

Viven de la caza y de la pesca, su tipo es el del chino, y su idioma al de los chinos se parece.

Ignoran la existencia de otros pueblos habitados y ¡son felices!

## Gacetilla

Temperatura en el día de hoy:  
Máxima, 23'7°.  
Mínima, 19'4°.

## LA LABOR DE LA "CRUZ ROJA"

El pasado domingo fué un verdadero día de júbilo para la Comisión de la «Cruz Roja» de esta ciudad.

A las tres de la madrugada salió una sección de la misma en dirección al santuario de Ntra. Sra. del Monte-Toro llegando á dicho sitio al amanecer. Formaban la citada sección el Reverendo D. Santiago Rodríguez Guzmán Pbro., Capellán del Hospital Militar de esta Plaza; D. Vicente Gascó y Cáceres; D. Bartolomé Tudury, y D. Juan F. Fiol y Arguibau, Vocales Practicante y Secretario respectivamente de la Comisión de esta ciudad.

El Sr. Presidente de la misma don Antonio Roca y Várez se reunió á la Comisión en el mencionado santuario donde se celebró el santo sacrificio de la Misa, por ser domingo con acompañamiento de órgano, cantándose luego magnífica salve á la Virgen.

Dirigióse la comitiva á la villa de Mercadal donde debía tener lugar la fundación de la «Cruz Roja» á las 11 de la mañana. Dicho acto revistió la solemnidad apetecida pues tuvo lugar en el Salón de Actos de las Casas Consistoriales presidida por el Sr. Alcalde D. Juan Florit y Servera que abrió la sesión: asistía numeroso público.

Primeramente usó de la palabra el Rdo. D. Jaime Cardell Pbro., Cura-

Párroco de la villa, quien expuso á la concurrencia el motivo de la llegada á Mercadal de aquellos señores y de estar reunidos en aquel sitio cediendo la palabra al Sr. Presidente D. Antonio Roca quien con suma claridad y clara frase hizo la apología de tan benemérita institución invitando á todos los concurrentes para que no vacilaran en inscribirse en la «Cruz Roja».

El Rdo. D. Santiago Rodríguez Guzmán usó la palabra y puso de manifiesto lo humanitario, caritativo y cristiano de dicha asociación y la conveniencia de que en la villa de Mercadal existiera constituida la «Cruz Roja» porque no por ser un pueblo pequeño, dijo, está exenta de desgracias, calamidades y siniestros.

Empezaron á inscribirse en lista los concurrentes, y viendo el Sr. Presidente D. Antonio Roca que ésta iba tomando pie, se levantó, y con él todos los demás, y dijo: «en nombre de la Asamblea Suprema de la «Cruz Roja» y como individuo de la misma, declaró constituida la Comisión de la «Cruz Roja» del distrito de Mercadal.»

Actuaba de Secretario el propio señor Fiol quien había dado lectura á los derechos y prerrogativas de la benemérita institución, y á los artículos 1.º de los Estatutos y 34 del Reglamento.

Pasóse enseguida á la elección de cargos votándose por unanimidad la siguiente candidatura:

### PRESIDENTES HONORARIOS

Excmo. Sr. Comisario régio, Presidente de la Asamblea Suprema.

Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. Salvador Castellote y Pinazo, Obispo de Menorca.

Excmo. é Ilmo. Sr. D. Manuel Serrano y Ruiz, General Gobernador Militar.

Sr. Alcalde Presidente del Ayuntamiento de Mercadal.

### PRESIDENTE EFECTIVO

D. Jaime Garí Amengual, Profesor oficial jubilado.

### VICE-PRESIDENTE

Rdo. D. Jaime Cardell y Bosch, Cura-Párroco.

### SECRETARIO

D. Juan M. Sintés, propietario.

### CONTADOR

D. Cristóbal Riudavets L'ambias, Profesor oficial.

### TESORERO

D. Rafael Monjo y Fortuny.

### VICE SECRETARIO

D. Miguel Gomila Jover, Veterinario.

### DIRECTOR

DEL ALMACÉN DE EFECTOS DE SANIDAD

D. Antonio M. Plasas Veyá, Médico titular.

### CONSULTOR CANÓNIGO

Rdo. D. Jaime Galmés y Simó, Presbítero.

### VOCALES

Rdo. D. Miguel Pons Ginart, Presbítero y Vicario.

Rdo. D. Antonio Pons Anglada.

Rdo. D. Juan Florit y Fedelich.

\*\*\*

La Constitución de la «Cruz Roja» en Mercadal ha sido un acto edificante, gracias á la sensatez y educación de sus habitantes.

Felicitemos á dicha villa por el paso dado hácia el progreso, y felicitemos á la Comisión de Mahon que tan bien sabe interpretar el Reglamento.

Más, no concluye aquí la campaña

de propaganda emprendida el domingo; restaba fundar una pequeña Comisión en el lugar de Fornells para cuyo objeto se había invitado numeroso público. La reunión tuvo lugar por la tarde en el local escuela; asistió á la misma el Sr. Gobernador Militar del Castillo y Plaza de Fornells D. Manuel Martínez; el Rdo. Sr. Cura-Párroco D. Miguel Timoner Pbro, el Sr. Alcalde pedáneo D. Miguel Caules y Bagur y numerosísima concurrencia.

Usó de la palabra el Rdo. D. Santiago Rodríguez, quien con soltura y verdadera elocuencia encomió las escencias de la institución benemérita; acto seguido levantóse D. Juan F. Fiol y en breves períodos puso de relieve los privilegios y prerrogativas de que se ven agraciados los socios de la «Cruz Roja» invitando lo mismo que el referido Sr. Capellán á que se inscribieran en las listas que al efecto se iban á abrir.

Presidia el acto el Sr. Presidente de la Comisión de esta ciudad quien hizo el resumen de lo anteriormente expuesto procediéndose inmediatamente á la fundación de la asociación después de las formalidades de rúbrica.

Quedó constituida la junta directiva y honoraria de la manera siguiente:

**PRESIDENTES HONORARIOS**

- Excmo. Sr. Presidente de la Asambleas Suprema.
- Excmo. Sr. General Gobernador Militar de Menorca.
- Excmo. Sr. Obispo de la Diócesis D. Salvador Castellote.
- Ilmo. Sr. Comandante Militar, Gobernador del Castillo y Plaza de Fornells.

Esta Redacción, no puede menos de hacerse eco de las simpatías que sabe captarse la Comisión de la «Cruz Roja» de esta ciudad; formulando particularmente un voto de gracias á los Sros. Roca, Fiol, Rdo. Rodríguez, Tudurí y Gascó por el celo y actividad, desplegados hasta la fecha en cooperar á los fines de la humanitaria Asociación, haciendo extensivo nuestro beneplácito á los señores de Mercadal y Fornells, que han tomado una parte activa en la constitución de dichas Comisiones.

Con motivo de haber sido multados estos últimos días dos tahoneros, por haber servido pan á domicilio en la tarde del lunes se reunieron algunos de ellos para comentar el hecho y definir su situación respecto del arbitrio municipal establecido sobre la venta ambulante y ocupación de la vía pública, acordando elevar el hecho á consulta de un letrado, y en su vista adoptar ulteriores medidas, á cuyo efecto han debido reunirse en la tarde de hoy.

Parece que se trata de aumentar el programa de regocijos populares la próxima fiesta de Nuestra Señora de Gracia con la tradicional cabalgata.

Celebraremos muy mucho se confirme esta noticia. Es un espectáculo que habrá de contribuir á dar mas y mas animación á la fiesta y que indudablemente tiene entre nosotros numerosísimos aficionados.

Animense los señores de la Comisión y adelante!

El viernes próximo terminarán las vacaciones que según Ley disfrutaban las escuelas públicas de primera enseñanza desde el 18 de Julio último.

La elemental de niños primera de es-

ta ciudad que regenta el Sr. Oidor será estos días trasladada al edificio del Ayuntamiento llamado el «Principal», sito en la Plaza de la Constitución, donde ya estuvo instalada hace algunos años.

Con este cambio se obtendrá una economía de relativa importancia en el presupuesto municipal, sin perjudicar la enseñanza ni desatender ningún servicio público.

Se ha acercado á esta Redacción la comisión del «Centro Ciclista Mahonés», encargada de organizar el festival que debe efectuarse en la tarde del día 9 del próximo mes de Setiembre, manifestándonos hicieramos público, que si alguna de las Señoritas de esta ciudad ha dejado de recibir invitación para cooperar á la mayor lucidez de la fiesta ciclista, ha sido por omisión involuntaria, que dicha Comisión se apresura á subsanar por medio del presente escrito.

Al propio tiempo la expresada Comisión agradecerá en extremo á las atentas Señoritas, cuantas cintas se dignen destinar á las carreras, advirtiéndoles que deben remitirse al Centro hasta el día 6 inclusive del próximo mes.

**Contribucion Industrial.**—El «Boletín Oficial» de esta provincia publicó en su número del 23 del actual la exposición, real decreto y tarifas de la Contribucion Industrial y de Comercio, aprobadas por real decreto de 28 de Mayo de 1896 y modificadas por la ley de 28 de Marzo de 1900, estableciendo la contribucion sobre utilidades de la riqueza mobiliaria y por diferentes reales órdenes.

Costeados los gastos por la Diputación provincial de estas islas, han salido de Palma para Barcelona cinco cecos de Bonisalem, mordidos por una perra hidrófoba, con objeto de ser reconocidos en la clínica del Dr. Ferrán.

La lista completa de las recompensas obtenidas en la Exposición de París, por los expositores de todo el mundo civilizado comprende 332 páginas del «Journal Officiel» á tres columnas, ó sea 966 columnas de nombres propios.

Dicen algunos periódicos cubanos que las operaciones de zafra sólo han producido este año en la Gran Antilla 272 mil 644 toneladas de azúcar, ó sean 5,000 toneladas menos que en el año anterior; habiendo disminuido también la exportación en más de 80,000 sacos.

Por el contrario, en las Villas y algunas otras provincias cubanas toma gran incremento el banderismo, precursor de la miseria.

¡Bonito comentario!

Refiere un periódico de Madrid que en la Secretaría de la Dirección general de Correos y Telégrafos se ha recibido una carta, dirigida al señor marqués de Portago, la cual ostenta en primer término un sello catalanista.

El director de Correos dió orden á su secretario particular de que fuese devuelta al remitente la carta sin tomar nota de su contenido, y haciendo saber al autor de la epístola catalanista que correrán igual suerte cuantos documentos ostenten símbolos ó emblemas de ese género.

La carta procedía de Camprodón.

Un agente de orden público, por delegación del Gobernador civil de la provincia de Barcelona está girando una visita de inspección á las sociedades, asociaciones y centros políticos, artísticos, literarios y recreativos de aquella ciudad, para dar cumplimiento á una orden del ministro de la Gobernación relativa á la formación de una estadística de todas las agrupaciones sociales que existen en España. Dicho delegado toma nota del objeto de la asociación visitada, del nombre del presidente, número de socios de que se compone, pidiendo, además, el certificado de existencia que, á tenor de la ley de asociaciones, han de poseer librado por la oficina correspondiente del Gobierno civil de la provincia, en vista de la copia de acta de constitución de la sociedad que es objeto de la visita.

Desde algunos días á esta parte el tiempo se muestra inseguro; pues además de soplar vientos en distintas direcciones, el cielo está cubierto de densos nubarrones que presagian lluvia, como ha acontecido en las primeras horas de esta tarde, que ha caído ligera neviza sobre esta ciudad, volviendo luego á normalizarse la temperatura, aunque sin desaparecer del todo los síntomas de inestabilidad.

Una comisión de vecinos de la aldea de S. Clemente ha pasado hoy á visitar la Autoridad al objeto de obtener el correspondiente permiso para la celebración de una fiesta, consistente, entre otras diversiones, en carreras de caballerías.

Habiéndose accedido á la petición, dichas carreras tendrán lugar el domingo próximo por la tarde en el coso de dicha aldea, además de otros entretenimientos, cuyo programa, según han manifestado, no será remitido para su publicación.

En los naufragios hay personas que mueren ahogadas, pero hay otras que mueren de hambre.

El problema no consiste, pues, solamente en sostenerse sobre el agua, sino en alimentarse hasta que llegue el salvamento.

Por esta razón se va á experimentar en B ankenberghs, Bélgica, un salva vidas provisto de cuatro cajas, las cuales encierran una provision de pepón y de agua esterilizada, suficiente para alimentar á un hombre durante cuatro días.

Los naufragos que se acogerán á este procedimiento no estarán muy divertidos que digamos, pero tendrán más probabilidades de salvarse.

**Cotización oficial**

Madrid 28.—4.

4 por ciento interior	73 10
Idem Exterior	79 60
Idem Amortiz. ble.	81 60
Billetes Hip. Cuba 1886	86 75
Idem id. del 90	72 50
Acciones Banco España	000 00
Comp. Arrend. Tabacos	000 00
Aduanas	00 00
Filipinas	00 00
Berlin	000 00
París á la vista	28 75 á 29 20
Londres á la vista	32 40 á 32 50
Idem á 80 días vista	00 00 á 00 00
Idem á 90 id. id.	00 00 á 00 00

**BOLETÍN RELIGIOSO**

Santo de hoy.—La Degollación de San Juan Bautista.

Santo de mañana.—Sta. Rosa de Lima virgen y S. Pelayo mártir.

Cultos.—La Oración de Cuarenta-Horas continúa en la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Carmen, el Señor esta presente desde las 7 hasta las 8 y media de la tarde. Mañana termina la exposición en dicha iglesia.

En la iglesia del Asilo Calabria mañana por la noche se dará principio á un devoto y solemne Tífiduo consagrado á Nuestra Señora de la Consolación, Patrona de las Hermanas Religiosas que regentan aquel establecimiento, en preparación á su fiesta que se celebra el domingo; el Señor estará de manifiesto.

En la iglesia de S. Antonio Abad continúa por la noche el piadoso Novenario consagrado á la Emperatriz Sta. Elena.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Nra. Sra. de Lourdes en el Cirmea.

**Telegramas**  
DE  
**El Bien Público**

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 28.  
Desde San Petersburgo telegrafían al periódico parisiense «Le Siècle», que en la corte del Czar corre el rumor de haber sido expulsados de Pekín las fuerzas aliadas.

Continúa diciendo la noticia que el combate que con tal motivo sostuvieron chinos y europeos, resultó empeñadísimo y sangriento, sufriendo estos últimos 180 bajas.

Existe alguna ansiedad por saber lo que haya de cierto en esa versión.

Madrid 28.  
Roma.—El miércoles empezará la vista del proceso contra el asesino del Rey Humberto.

Créese que el tribunal que ha de fallar en esta causa condenará á Gaetano Bressi á sufrir prision perpetua.

En este caso, se recluirá á Bressi en uno de los penales de Nápoles ó de Sicilia.

Se han suprimido las invitaciones para concurrir al acto de la vista del proceso y fallo del tribunal.

Madrid 29.  
A las seis de ayer tarde fondeó la escuadrilla real en el puerto de Muros.

Numerosas embarcaciones vistosamente engalanadas, esperaban á los Reyes.

En las inmediaciones del puerto véase compacta muchedumbre.

Sus Majestades han sido muy aclamados.

Madrid 29.  
Telegramas oficiales recibidos de Pekín, dan cuenta de que el personal de las legaciones europeas se encuentra en estado deplorable.

Los chinos han reanudado el asedio á las legaciones; presentándose aquéllos en gran número.

Los diplomáticos, después de sufrir muchas penalidades, se han podido refugiar en la legación española, que es la que mejores condiciones de seguridad ofrecía en aquellos tristes momentos.

Madrid 29.  
Londres.—Los boers conservan todavía las posiciones que dominan la vía férrea y la parte Sur de Belfast.

Los emperadores y el príncipe Tuan de China, han sido conducidos para su custodia á una población del distrito de Chansi.

Carencia de noticias.

Telegramas de «La Marítima»,

Palma 29.  
«Ciudad de Mahon» fondeado felizmente á las cinco.—Cabot.

Imp. de M. Parpal

## CURIOSIDADES

Sobre el cultivo del tabaco en Rusia escribe un periódico de San Petersburgo:

En Rusia se cultivan dos clases de tabaco: nicotiana-tabacum y nicotiana rústica, dando el primero las clases mas finas y el segundo casi exclusivamente las diversas clases para fumar en pipa. La nicotiana-tabacum se presta mas para la fabricacion de cigarrillos que para la de tabacos puros; se cultiva en la Besarabia, Alersón y en el Cáucaso y como excepcion tambien en los distritos de Tschernigow y de Samara, á orillas del Wolga. Las mejores clases vienen de la parte Sur de Crimea. Allí se cultiva tambien el oloroso «Dfubel», que sin embargo no llega en calidad al igualmente fabricado en Macedonia.

La nicotina rústica se cultiva en Tchernigow, Poltacoa y las provincias del Sur. Entre ella la «muchorka» de las clases mas apreciadas.

El cultivo del tabaco es diferente según la clase y las circunstancias climatológicas. Se escogen por regla general las mejores tierras y se sigue el cultivo durante algunos años sin interrupcion. El tabaco ó se siembra ó se planta en estacas que tienen ya 3 ó 4 hojas. Las plantas de las clases finas se dejan crecer hasta que tengan 12-16 hojas y se recoge la flor antes que hayan madurado las hojas. La fuerza del tabaco depende del número de hojas que se han dejado crecer.

Las hojas recolectadas se guardan en un puesto cerrado hasta que empiezan á ponerse amarillas. Entonces se cuelgan sobre cuerdas al aire libre para acabar de secarlas. Vueltas al cobertizo conservan cierta humedad. Se las ata en paquetes de 8 ó 30 hojas; cuanto mas sencilla es la clase, mas hojas entran en el paquete. Las clases mas fi-

nas se conservan en paquetitos envueltos en tela. Los paquetes grandes (los hay hasta de un metro de altura) se prensan durante dos semanas y á veces durante todo el invierno. En Marzo y Abril se verifica en el tabaco un proceso de fermentacion, se le cambia la envoltura y está á punto para ir á la fábrica.

La preparacion del tabaco negro para puros consiste en no exponerlo á la luz del sol, sino en sujetarle al proceso de fermentacion en un lugar cerrado y oscuro, en bultos de 100 á 300 libras.

\*\*\*

Un rico propietario de la comarca de Posen, Alemania, el conde Skorzewski, ha tenido últimamente la idea de emplear camellos para el cultivo de sus tierras. Según parece, es la primera vez que se hace este ensayo en Europa, lo cual ha motivado que los agricultores de allende el Rhin hayan seguido con mucho interés el experimento en cuestion.

De los resultados ya obtenidos hasta ahora, se ha podido observar que el camello, habituado á las privaciones y muy resistente á las fatigas, produce un contingente de trabajo dos veces mayor que el caballo, por término medio. Con relacion á los bueyes, la diferencia es casi la misma. Se ha observado además una ligera economia en los gastos de alimentacion y de sostenimiento.

Este propietario acaba de recibir de Argel tres pares mas de camellos, que se propone utilizar de la misma manera. Por lo demás, su ejemplo ha sido seguido por algunos hacendados de la comarca de Posen, especialmente de Gratz, y quizás á no tardar el empleo de los camellos para las labores del cultivo se generalizará en toda esta region del Este de Alemania, cuya agricultura constituye casi toda su riqueza.

## Fábrica de bebidas gaseosas

DE

**ANTONIO PRATS**

Fundada en 1869 con recompensas internacionales

Plaza del Príncipe 17

Dicha casa desde hoy ofrece á su numerosa clientela y al público en general las bebidas gaseosas que á continuacion se expresan:

LIMONADA

GRANADINA

GROSELLA

FRAMBUESA

ZARZAPARRILLA

Á PTAS. 1'50 DOCEÑA

Carbónicas en sifon á ptas. 0'15 una.

Cerveza Haritz á ptas. 2'00 docena.

Sin envase y á domicilio.

4-8

## AVISO

Se compra trigo del país pagándose á 18 pesetas los 60 kilos.

## AVISO

Se compra trigo á 17'50 Ptas. los 60 kilos.

## LA MARÍTIMA

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

### VIAJE Á ARGEL

El miércoles dia 12 del próximo mes de Septiembre saldrá de Palma para Argel el veloz y acreditado vapor

**ISLEÑO**

para regresar á Palma el dia 19 de dicho mes.

Esta Compañía admite pasaje para la citada expedicion á Argel, el cual podrá embarcar en este puerto para el de Palma el martes 11 del próximo Septiembre, en el vapor «Ciudad de Mahon», para llegar á Palma el dia 12, dia de la salida del vapor «Isleño» para Argel.

Los precios de pasajes desde Mahon á Argel y vice-versa, serán los mismos que rigieron en la anterior expedicion, á saber:

1.ª cámara.	40'00 pesetas
2.ª cámara.	27'00 »
3.ª (ó sobre cubierta).	17'00 »

Como el regreso de esta expedicion deberá hacerse por vía de Alcudia, embarcando los pasajeros que vengán de Argel el jueves 20 de Septiembre próximo en el «Menorquín», se hace presente, que los precios para el regreso de esta expedicion de Argel á Mahon por vía de Alcudia, serán los siguientes:

1.ª cámara.	35'00 pesetas
2.ª cámara.	25'00 »
3.ª (ó sobre cubierta).	16'00 »

Se recuerda á los señores pasajeros que para desembarcar en Argel es indispensable la cédula personal ó pasaporte visado por el Sr. Vice-Consul francés y llevar en efectivo por lo menos diez pesetas cada pasajero, sin cuyos requisitos, no se permite el desembarque en Argel.—Mahon 27 Agosto 1900.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

## TRIGO

Lo compran los Sres. Huguet y MasPOCH: Anden Poniente, 6.

## El rabioso dolor de muelas cariadas

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo, el

**AIBAF SERDNA**

(anagrama) de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia

Cada aplicacion es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caries comunica al aliento.

De venta en Mahon: Farmacia de Síntes, calle de las Moreras núm. 6; y principales farmacias y droguerías, á 2 pesetas pote.

## Operarias

En la sastrería de José Carreras y Marsella, calle de la Iglesia número 12, se necesitan operarias y aprendices.

## AL PÚBLICO

Francisco Prats y Ginart, fabricante de jabones y legías, desearía asociarse con una persona que dispusiese de unos dos mil duros, para montar en ésta una regular fábrica de sus productos.

Para detalles en su casa, Cos de Gracia 71 y en la fábrica de la calle de Bellavista.

2-6

## TRIGO

Don Cristóbal Tomas, Rampa de la Abundancia n.º 36, lo compra, pagándolo al CONTADO.